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RESPUESTA 
TEMAS DE CAFE 
JUAN MANUEL BELMONTE 
 
¿ALFREDO?: ¡YA NO ES CLAUDIA!; PRÓXIMO PRESIDENTE ESTÁ AQUÍ; MAURICIO: 
GASOLINA A 10 PESOS; 6 MIL 292 MUERTOS: LA SIGLO XXI 
En cuestión de días han estado en Michoacán dos corcholatas, sábado y domingo 
Marcelo Ebrard titular de la Secretaria de Relaciones Exteriores, quien estuvo entre otros 
grupos con los ricos del pueblo, y ayer Adán Augusto López titular de la Secretaría de 
Gobernación, quien ha sido ave de las tempestades en los últimos días, quien estuvo en 
el Congreso del Estado y más tarde, con los alcaldes en donde Alfonso Martínez alcalde 
moreliano, alzó la voz en favor del municipio libre y dijo, que no eluden su 
responsabilidad, pero necesitan más recursos de la Federación. 
¿NUEVOS EXPERTOS EN MARKETING POLÍTICO? 

En las cumbres de periodismo político hemos escuchado muchas cosas, desde cuidar el 
primer metro, recorrer puerta por puerta, hablar y vestir de acuerdo a la gente que visites, 
hasta el neuromarketing que aplica técnicas pertenecientes a las neurociencias, en el 
ámbito de la mercadotecnia, que analiza los niveles de emoción, atención y memoria, lo 
cual nos ha parecido hasta ilegal, porque la mayoría de la gente no tiene defensa en su 
contra. 

Pero nunca habíamos visto a un aspirante, a la candidatura de la presidencia de la 
República, que hiciera carnitas, que se tatuara la cara como Catrina con tal de atraer 
simpatizantes, o que aconsejaran invadir todo el país con la leyenda: Es Claudia, o que 
siga López, estamos Agusto publicidad para un pueblo con capacidad de análisis muy 
bajo, y es cierto no tienen oposición que valga la pena, pero el nivel de las corcholatas, es 
muy bajo y al mejor de los aspirantes de Morena Ricardo Monreal, lo tienen al fondo y a la 
derecha, tal vez porque es catedrático de la UNAM, odiada por Andrés Manuel ¿por los 
14 años que tardó para titularse? 

ALFREDO VA CON ADÁN Y ¿DEJA A CLAUDIA? 

Hasta hace algunos días el gobernador del estado, Alfredo Ramírez Bedolla era fanático 
de la jefa de Gobierno, de la Ciudad de México Claudia Sheinbaum quien le prometió 
modernización digital, y pago de 300 millones por el agua que se llevan de Michoacán, 
para el Sistema Cutzamala pero ayer el gobernador de Michoacán, seguramente en base 
a información que le dieron, dio un giro espectacular y se definió como seguidor de Adán 
Augusto. 

 

 

 



 

 

Vamos por partes, hace días en su periplo por la geografía mexicana, en su campaña por 
la candidatura a la presidencia de México, don Adán dijo que en el caso que las 
corcholatas no impresionaran a la gente, podría el candidato ser un general o ¿el nieto de 
un general?, y vea usted la lista de generales que fueron presidentes de México, en los 
inicios del siglo pasado, pero también vea todos los presidentes que salieron de la 
Secretaría de Gobernación, en la última parte del siglo pasado. Es cuestión de ver la 
historia. 

EL PRÓXIMO PRESIDENTE ESTÁ EN ESTA SALA 

En relación a estas expresiones del titular de Gobernación, fue que el gobernador de 
Michoacán Alfredo Ramírez Bedolla, dijo más o menos que don Adán Augusto había 
dicho, que podría ser el próximo candidato a la presidencia un general, lo cual Alfredo 
negó y fue cuando afirmó que creía, que el próximo presidente del país, estaba en esa 
sala ante el agrado de don Adán Augusto, y el aplauso de los asistentes al congreso. 

MAURICIO PRIETO: ¿Y LA GASOLINA A 10 PESOS? 

En la comparecencia del director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, el diputado 
michoacano Mauricio Prieto cuestionó al poderoso Octavio y le preguntó, que cuando iba 
a cumplirse la promesa del candidato a la presidencia, Andrés Manuel López Obrador, de 
que la gasolina valiera diez pesos, y Mauricio pudo seguir con otras promesas, pero se 
centró en la gasolina a lo cual el director de Pemex afirmó, que el entonces candidato a la 
presidencia, nunca había prometido tal cosa. 

Fue cuando un diputado compañero de la bancada del PRD, en donde está Mauricio 
Prieto recordó con video y audio, que permanece en las redes sociales, en YouTube, en 
donde no una sino en varias ocasiones Andrés Manuel afirma, que si ellos estuvieran 
gobernando la gasolina estaría costando diez pesos, obvio Octavio Romero Oropeza tuvo 
que hacer mutis, y es que el poder los hace olvidadizos. 

LA SIGLO XXI ES ZONA DE EXTERMINIO 

Hasta septiembre de este año se habían registrado, en la carretera Siglo XXI, porque no 
es autopista 6 mil 292 muertes, por lo que se han intensificado las exigencias, para que la 
concesionaria de esta carretera, prosiga con mayor rapidez la ampliación a cuatro carriles, 
que ayudaría bastante a reducir la mortalidad de esta vía de comunicación. 

Por eso se ha creado un programa de vigilancia, para intentar reducir la peligrosidad en 
esta carretera, y lo que nos preocupa es que con este programa, la concesionaria se 
despreocupe de ampliar la carretera, porque ante el número de accidentes y muertes, se 
aplicará un programa de prevención, en el cual participarán desde la Secretaría de Salud, 
la de Seguridad Pública y la Guardia Civil. 

 

 



 

Ante el incremento de afluencia vehicular, lógico han aumentado los accidentes  y las 
muertes, veamos por ejemplo en el año 2020 se registraron cinco mil 431 accidentes, con 
una mortalidad de 402 defunciones, en el 2021 ya fueron 5 mil 285 accidentes con 810 
muertos, y en este año hasta septiembre ya se habían registrado 6 mil 292 accidentes con 
487 muertes, por eso como apoyo el programa preventivo, pero esto no debe evitar que la 
concesionaria amplíe la carretera a los cuatro carriles. 

EN SEGURIDAD EL MUNICIPIO: ESLABÓN MAS DÉBIL 

El presidente municipal de Morelia Alfonso Martínez, ante el titular de Gobernación Adán 
Augusto López, en el encuentro que tuvo con diversos sectores de la sociedad, dentro de 
su campaña electoral para lograr apoyos, para su candidatura a la presidencia de México, 
dijo que en materia de seguridad se debería tomar en cuenta, a los gobiernos municipales 
los cuales no eluden su responsabilidad, pero no tienen la fuerza ni los recursos, para 
apoyar  a los gobiernos estatales y al gobierno federal. 

FABIO, ¿POR QUÉ TE TARDASTE 20 AÑOS? 

Como diría mi tía la que se sentía detective: ¿por qué después de tanto tiempo?, ¿por qué 
cuando en Morelia y el Estado se registran festividades, que beneficiarán a los 
prestadores de servicios turísticos?, por eso esperamos que la Fiscalía realice un buen 
trabajo, de investigación y deslinde responsabilidades, y ponga a cada quien en su lugar, 
y consideramos hay cosas que pertenecen al ámbito privado y al público, lo inteligente es 
saber poner las cosas dentro de lo justo. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/temas-de-cafe-por-juan-manuel-belmonte-926/ 

 
RESPUESTA 
ESPEJO ROTO 
ROSMI BONILLA UREÑA 

LA CONFIANZA QUE MÉXICO OFRECE 
“Es la confianza mutua, más que el interés mutuo, la que mantiene unidos los grupos 
humanos” 
H. L. Mencken 
Si bien la certidumbre es el principio económico por excelencia; la confianza que generan 
los gobiernos en eficacia y eficiencia, así como la fortaleza del Estado de Derecho 
complementan la ecuación para que, entre países, se fortalezcan las relaciones, se 
amplíen los negocios y se mejoren las colaboraciones. A eso llamamos competitividad. 
Y la confianza que México ofrece a otros países se mantiene baja desde 2021 y media 
baja desde que el Instituto Mexicano de Competitividad (IMCO) comenzó con el análisis 
en 2005. Es decir, el país no logra convencer de que las respuestas de sus instituciones 
ante diversas problemáticas son eficaces y eficientes y se coloca, en 2022, en el lugar 37 
de 43 economías estudiadas; o lo que es lo mismo, la quinta peor calificada. 
 
 
 
 
 

https://www.atiempo.mx/destacadas/temas-de-cafe-por-juan-manuel-belmonte-926/
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/68-rosmy-bonilla/137308-la-confianza-que-mexico-ofrece.html


 
 
En este espacio nos hemos dedicado a analizar temas que tienen que ver con el buen 
gobierno, la participación ciudadana y la lucha contra la corrupción; es por eso que, en 
correspondencia, analizaremos cuatro de los 10 subíndices que ofrece el documento del 
IMCO: el que corresponde al Sistema de Derecho confiable y objetivo; el de sociedad 
incluyente, preparada y sana; el de Sistema Político estable y funcional, y; el de gobiernos 
eficientes y eficaces. 
De manera general, de la revisión de los resultados en estos cuatro subíndices podemos 
concluir que existe la percepción de poco cumplimiento de las normas sociales y bajo 
desempeño de entes de procuración de justicia como policías y tribunales. De igual 
manera se percibe poca estabilidad política, mayor violencia y disminución en las 
libertades civiles. 
Lo anterior no es asunto menor. Cuando un Estado no garantiza el cumplimiento de las 
normas sociales, de las leyes; el acceso y la procuración de justicia y disminuye las 
libertades civiles, sin duda es un país con el que hacer negocios y firmar acuerdos de 
colaboración no tiene garantías. 
¿Usted se volvería socio o compraría algún bien o servicio a alguien que no cumple su 
palabra? ¿Tendría una relación cordial, profesional, de negocios -o incluso de amistad- 
con alguien violento, irracional, que le falte constantemente al respecto? Pues así son, 
básicamente, las relaciones internacionales también. 
No se trata, como lo indican los resultados históricos del análisis, de un asunto del 
gobierno de un color o de otro; se trata de las formas en las que la cultura política, 
económica y social resuelve de manera cotidiana los conflictos y problemas públicos. 
La mejora en la competitividad es mucho más compleja que impulsar las inversiones 
privadas y extranjeras pues se trata de la confianza que genera un país a través de sus 
comportamientos históricos y cotidianos; del cumplimiento de sus leyes, del bienestar y 
las libertades de sus ciudananos para vivir, participar y co-gobernar y, por supuesto, de 
las garantías que puede ofrecer a los inversionistas de que no hay corrupción e 
impunidad. ¿Podrá México mejorar sus índices de competitividad? Yo lo veo difícil en el 
corto, mediano y largo plazo. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/68-rosmy-
bonilla/137308-la-confianza-que-mexico-ofrece.html 
 
 
PIE DE FOTO 
ADÁN GARCÍA 

NO ES NOTA 
Si la violación de 24 millones de documentos confidenciales del Ejército, que se 
presumían encriptados en una bóveda digital repleta de algoritmos y candados, no es 
noticia, entonces el periodismo en México padecería de un terrible y penoso extravío. Bajo 
esa lógica, todo es perfecto, nada es cuestionable en el ejercicio del poder. 
Eso es tanto como pedir que la prensa voltee la mirada a otro lado, pero no hacia los más 
de 130 mil muertos que ha dejado la guerra de cárteles en el país, una cifra muy superior, 
desde hace ya algunos meses, a los saldos que dejó la llamada guerra de Calderón entre 
los años 2006 y 2012. 
 
 
 
 

https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/68-rosmy-bonilla/137308-la-confianza-que-mexico-ofrece.html
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/68-rosmy-bonilla/137308-la-confianza-que-mexico-ofrece.html
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/89-adan-garcia/137310-no-es-nota.html


 
 
Bajo esa lógica, los más de 100 mil desaparecidos ameritarían, si acaso, una breve en 
páginas interiores y se destacaría mejor, a ocho columnas, a los cientos de miles que 
llegaron al Zócalo en las fiestas patrias para consumirse en las canciones de Los Tigres 
del Norte, quienes, incluso, forman parte del repertorio musical de la mañanera, junto a 
las cumbias de Chico Che y su “uy, qué miedo, mira cómo estoy temblando”, que López 
Obrador le dedicó hace unos meses a Estados Unidos. 
Las muertes de los niños con cáncer, donde los padres de familia se han cansado de 
denunciar falta de insumos y medicamentos, podría merecer, tal vez, un llamado en 
primera. Pero no más allá de un párrafo, porque en portada estaría la propuesta de darle 
a Hugo López Gatell un reconocimiento internacional por el manejo de la crisis sanitaria, 
la cual acumula 330 mil muertos en el país. Es sí sería nota. 
Con ese criterio, el editor desecharía la nota del fusilamiento de más de una decena de 
civiles, ejecutada a plena luz del día en San José de Gracia, en un ataque donde los 
sicarios todavía se dieron el tiempo de lavar los charcos de sangre y llevarse los cuerpos 
antes de que la policía o los agentes investigadores pudieran llegar. 
También desestimaría publicar, en destacadas, los feminicidios de Debanhi – por citar un 
caso de escala nacional – o el de Jessica González Villaseñor – hablando de crímenes 
ocurridos en el estado -, y daría paso a alguna encuesta de dudosa o endeble 
metodología, que hable del posicionamiento de los políticos. 
Tampoco sería nota evidenciar los delitos que cometen estudiantes normalistas, quienes, 
encapuchados, imitan las prácticas del crimen organizado mediante la retención y quema 
de vehículos que son usados para bloquear carreteras. No tendría sentido denunciar 
públicamente eso, ni sus actos vandálicos, si en la redacción tienes una declaración 
donde alguna autoridad presume de “la estrecha coordinación interinstitucional” que tiene, 
en el rubro que sea, con otras autoridades de distinto color y marca partidista.  
¿Qué sentido o relevancia tiene dar a conocer que un terremoto destruyó hospitales, 
escuelas y casas? Mejor hablemos de lo bonito que amaneció el clima. 
Cintillo 
La sucesión en la Rectoría de la UMSNH tiene perfiladas, al menos, media decena de 
`corcholatas´. A la nominación de Yarabí Ávila – carta fuerte del gobierno y de algunos 
influyentes y longevos cuadros en la Comisión de Rectoría - hay que sumar la de Tania 
Torres Chávez, Ireri Suazo, Pedro Mata Chávez y Héctor Pérez Pintor 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/89-adan-garcia/137310-
no-es-nota.html 
 
QUADRATIN 
JAVIER LOZANO GAMIÑO 
 
EMANCIPACIÓN POLÍTICA 
Podemos atribuir la guerra sucia al tiempo prematuro en que- el presidente López 
Obrador- abrió el juego sucesorio con miras al 2024. Eso precipitó, pero también agudizó 
la estrategia punitiva como lo que ocurrió en el Martes del Jaguar donde la gobernadora, 
Layda Sansores, abrió fuego amigo ya que abundó, a todas luces, una manipulación 
burda que resultó ser una vacilada. Layda Sansores pensó que, con ese esquema 
estratégico, allanaría el camino pues su corazón apunta a la jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum.  
 
 
 

https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/89-adan-garcia/137310-no-es-nota.html
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/89-adan-garcia/137310-no-es-nota.html


 
Lo más lamentable de ello es que se basan en imágenes que, si examinamos con 
detenimiento, son una maquinación cuya divulgación raya en lo ridículo debido a que la 
narrativa, a juicio de la inmensa mayoría de la población civil, significó una estrategia 
usada para golpear a Ricardo Monreal. Y, el perfil de Layda Sansores, encajó 
perfectamente en la característica envalentonada y ensalzada para ese tipo de coyunturas 
porque no se limita, más allá de su personalidad, a mantener la prudencia pues quedó 
claro que la gobernadora se prestó para el golpeteo frontal. De hecho, desde el momento 
que lanzó la advertencia desciframos el trasfondo de la acción porque no se necesita ser 
muy suspicaz para darnos cuenta que, con el pretexto de un “ejercicio democrático, el 
lenguaje estaba nutrido de una confabulación con métodos reaccionarios de intento de 
sometimiento. Son formas obsoletas y la clásica andanada para intentar debilitar a los 
aspirantes presidenciales. Aunque parezca un estupor, Morena o, mejor dicho, quienes se 
hacen llamar apóstoles de la democracia, son los principales arquitectos de estas 
acciones para obrar a través de la guerra de publicidad que, desde el 2018, fecha 
histórica en que la sociedad despertó de la anestesia del presidencialismo, son poco 
atractivas para la población civil que vomita la hostilidad y los mecanismos que echan 
andar para descalificar. Ese rechazo es generalizado, incluso entre la militancia y simpatía 
de Morena. No puede ser posible que, desde adentro del movimiento, se gestó este tipo 
de actos, especialmente sí son utilizados para provocar encono y polarización. Sin 
embargo, hay un riesgo latente porque no tienen razón de ser, sobre todo cuando se 
habla de fraternidad por la lucha democrática del país. Eso puede generar un rompimiento 
interno con saldos negativos e irreparables una vez que la sociedad en general se 
convenza de que- Morena- sigue siendo rehén de las viejas prácticas de la derecha. El 
intento fallido por descarrilar a Ricardo Monreal lleva más de 18 meses consecutivos. 
Ejemplos hay muchos. La cuestión es que, ninguno de ellos, ha servido, ni tantito, para 
desvirtuar o debilitarlo en su legítima aspiración con Morena; es más, paradójicamente lo 
han hecho crecer más. Se habla todo el tiempo del zacatecano; los titulares de la prensa, 
al igual que las columnas de opinión, citan y narran fragmentos de análisis de él a diario. 
Eso se debe a que- en la agenda está él- porque su poder político juega a favor de su 
causa teniendo la atención un día sí y el otro también. Es un animal político que, en 18 
meses, no han podido ni quitarle ni una pluma al zacatecano; ni siquiera aquellos que 
suelen sembrar la intriga y la conspiración como Layda Sansores que- movida por el 
canto de las sirenas de Claudia Sheinbaum- pone en jaque el futuro de Morena porque la 
responsabilidad, sí llega a fracturarse el partido, recaerá en ella después de obrar el 
trabajo sucio de golpeteo que ha llevado a la práctica para quedar bien con la jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México. A propósito, el presidente ha llamado a la unidad. Esto 
dependerá de los arquitectos de la guerra sucia porque- sí hay alguien que sí sabe 
dialogar y conciliar- es Ricardo Monreal que ha hecho hincapié en la mesura una y otra 
vez. Caso contrario, la actitud de los radicales de Morena, a mi juicio, seguirán cargando 
la metralla con tal de acceder a las candidaturas del juego presidencial. No será tan 
sencillo porque la población civil sigue calificando la hostilidad sucia como un lastre de la 
democracia, sino, pregúntenle a la coalición que jugó la elección en 2018; allí, venció el 
criterio y la congruencia de un pueblo que llegó al límite del hartazgo de la palabra guerra 
que ya no funciona. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/emancipacion-politica-4/ 
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INDICADOR POLÍTICO  
CARLOS RAMÍREZ 
 La batalla es contra el INE de Salinas-Zedillo-Fox-Peña Nieto La 
iniciativa reforma político-electoral presentada por el presidente López Obrador en Palacio 
Nacional a través del exlíder comunista y experto electoral Pablo Gómez 
Alvarez nada tiene que ver con el sentimiento de persecución personal que 
tiene apanicado del consejero presidente Lorenzo Córdova Vianello, quien llegó al cargo a 
través de un pacto político secreto con el presidente Enrique Peña Nieto. No es gratuito 
que Córdova haya sido parte –como asesor– del primer Consejo Ciudadano del Instituto 
Federal Electoral que inventó el presidente Carlos Salinas en 1990 para darle 
una revolcada a la Comisión Federal Electoral de Manuel Bartlett Díaz y seguir 
manteniendo el control gubernamental de los procesos electorales primero con el 
secretario de Gobernación como presidente del nuevo Instituto y después a través de 
consejeros presuntamente ciudadanos votados por los partidos políticos dominantes a 
través de un reparto de cuotas de poder. Uno de los puntos más sensibles de la actual 
reforma del INE no tiene que ver con la salida de Córdova y de Ciro Murayama Rendón 
del Consejo General porque terminan su gestión legal a mediados del próximo año de 
2023, sino que la actual estructura del Instituto está en manos del secretario ejecutivo 
Edmundo Jacobo Molina, una posición impuesta de manera ilegal por Córdova 
adelantando su reelección para que seguir manteniendo y mangoneando al Instituto hasta 
el 2026 en que termina su periodo. Por lo tanto, la reforma o reorganización del INE debe 
de pasar por la renovación de la estructura del Consejo General, las nuevas formas de 
selección de consejeros que no pasen por arreglos cupulares entre los partidos en el 
Congreso y que la nueva reorganización recupere para la institucionalidad el cargo 
estratégico de secretario ejecutivo como una posición que nada tenga que ver con 
ninguno de los consejeros o exconsejeros y menos con el próximo consejero o consejera 
presidente y tenga relaciones institucionales más estrictas con el Congreso. El 
funcionamiento actual del IFE/INE encontró la posición oportunista del 
PRD descardenizado por el alejamiento del partido de Cuauhtémoc Cárdenas en el 2000 
y la nueva burocracia chuchista que pactó con los presidentes de la República de Zedillo 
a Peña Nieto para obtener, inclusive, la presidencia del Consejo General del 2008 al 2014 
a través de Leonardo Valdez Zurita y como premio al papel complaciente del PRD ante 
el fraude electoral del 2006 que avaló el consejero presidente Luis Carlos 
Ugalde, impuesto por la maestra Elba Esther Gordillo ya con un acuerdo político de poder 
con el PRI y el PAN. La clave de la reforma política del presidente López Obrador tendría 
tres puntos fundamentales: la reorganización del Consejo General con consejeros votados 
en elección abierta y no como cuota de los partidos, básicamente 
el prianredé; desaparecer los diputados distritales y arribar a las listas; y reducir diputados 
y senadores que recibieron el beneficio de las plurinominales para privilegiar a los 
políticos que les daba flojera hacer campaña a ras de tierra y ante el pueblo. El actual INE 
controlado por el cacicazgo de José Woldenberg –posicion de Salinas-Aguilar Camín en 
1990– a través de su exasesor Córdova Vianello se quiere convertir en algo mucho más 
de una dependencia dedicada a organizar elecciones y contar votos y arribar a una 
especie de instituto garante de la democracia procedimental o una especie 
de venezolano-chavista Cuarto Poder equiparable al Ejecutivo, el Legislativo y el Judicial.  
 
 
 
 



 
Todo el grupo político del IFE/INE lo controla Woldenberg y en el Instituto se ha 
construido toda una burocracia dorada con capacidad suficiente para defender privilegios 
salariales y prestaciones extraordinarias a costa del erario y llevar sus privilegios a los 
ministros de la Suprema Corte para impedir el funcionamiento de una ley de austeridad 
republicana. La reducción del poder político del INE es la que está en disputa, toda vez 
que el Instituto que nació y se fortaleció con Salinas-Zedillo-Fox-Peña Nieto en estos 
momentos está jugando el papel de un partido político de la democracia procedimental, 
pero sobre todo un frente prianredé de lucha contra el populismo de López 
Obrador, violando inclusive las reglas de la democracia que señalan el reconocimiento a 
la victoria de quien sume votos y que no se excluyan de manera autoritaria corrientes 
políticas por supuestos enfoques populistas o populares. La iniciativa del presidente 
López Obrador puede liquidar el IFE/INE salinista. 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-183/ 
 
AHUIZOTE 
COORDENADAS POLÍTICAS 
FERNANDO PÉREZ CHÁVEZ 
 
¡APOYARÁ A ADÁN AUGUSTO LÓPEZ! 

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, una vez más demostró su falta de 
oficio político al pronunciarse por la corcholata de Morena y secretario de gobernación, 
Adán Augusto López Hernández, para la presidencia de la república en los comicios de 
2024 y claro esto le ocasionara serios problemas con las demás corcholatas morenistas 
en los próximos años. 

La verdad no era necesario que hiciera ese pronunciamiento, durante la reunión del 
secretario de gobernación con los dóciles diputados de la LXXV Legislatura de 
Michoacán, en la que rechazó que un militar pudiera llegar a la presidencia, creo que los 
militares no están interesados en eso, y envalentonado aseguró creo que el próximo 
presidente está aquí y se llama Adán Augusto. 

Y no sabemos porque los sinvergüenzas diputados que integran la LXXV Legislatura de 
Michoacán, permitieron que se llevara a cabo un evento de tipo político a todas luces en 
el recinto parlamentario y si el secretario de gobernación quería hablar con los 
legisladores la reunión pudo celebrarse en otro escenario y que fueran los que quisieran. 

Ante esta situación nos pareció buena la postura de los diputados de la fracción 
parlamentaria del PAN de no asistir a la pasarela política de la corcholata de Morena y 
secretario de gobernación Adán Augusto López, porque no se trataba de ninguna sesión 
ordinaria, extraordinaria, solemne o de una comparecencia. 

Por otro lado, la salamería de los coordinadores parlamentario que hicieron uso de la 
tribuna estuvo a la orden del día y que si cuestionó al secretario de gobernación fue el 
diputado expanista y ahora independiente, Oscar Escobar, porque el funcionario federal 
no tiene ninguna autoridad para convencer a los diputados para que apoyen el decreto 
para que el ejército permanezca en las calles hasta el 2028. 

 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-183/


 

Finalmente, Adán Augusto López, no tiene ninguna autoridad para acudir a los congreso 
de los estados, para decirles a los legisladores lo que tienen que hacer, en lugar de estar 
atendiendo los múltiples problemas que tienen los mexicanos en el país, pero con la mano 
en la cintura abandonó su cargo para fortalecer su campaña en busca de la candidatura a 
la presidencia de la república en el 2024 por Morena. 

http://www.ahuizote.com/2022/11/11/apoyara-a-adan-augusto-lopez-columna-
coordenadas-politicas/ 

LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO  
MORELIA Y MARAVATÍO, MUNICIPIOS QUE BRILLAN, MIENTRAS QUE OTROS SE 
APAGAN  
Hablando de municipios que buscan promocionar su cultura y arte a nivel internacional, 
nos encontramos con el de Maravatío que, gracias al presidente municipal Jaime Hinojosa 
Campa se está logrando su objetivo. 
Las actividades culturales que se realizaron el pasado fin de semana fueron 
expectaculares y se vieron muy concurridas, lo que indica que la estrategia promocional 
está dando buenos resultados. 
Pero también, Hinojosa Campa está tocando puertas para que los hombres de lana 
inviertan en el municipio y para ello se les facilitarán los trámites, además garantizar 
seguridad para que con confianza lleven a cabo sus proyectos de inversión y de esa 
manera fomentar el desarrollo económico del municipio y crear más fuentes de empleo. 
Por cierto, se viene en Maravatío otra atracción más para el fin de semana pero ya les 
estaremos informando. 
MORELIA SE RECUPERA TRAS PANDEMIA…….Morelia se ha recuperado después de 
la pandemia, ya es lo que fue, una ciudad brillante, y hay que reconocerlo, gracias al 
esfuerzo del alcalde Alfonso Martínez Alcázar quien está haciendo un gran trabajo 
promocionando a nivel internacional a la capital michoacana. 
Y es que están viniendo últimamente diplomáticos de muchos países a conocer lo que 
Morelia ofrece y se encuentran con la sorpresa que tiene mucho y de todo y, de esa 
manera promueven sus atractivos en sus respectivos países, pues en 
cultura, artesanía tiene lo mejor. 
Pero además se llevan la impresión que la capital michoacana es atractiva para invertir ya 
que el ayuntamiento les ofrece todas las facilidades para que las y los hombres de 
negocios inviertan sus capital de manera segura. 
Bueno, pues en el marco de la entrega del nombramiento de Huésped Distinguido al 
embajador de España en México, Juan Duarte Cuadrado, el presidente municipal, 
Martínez Alcázar, reconoció la importancia de impulsar estos intercambios para que los 
atractivos de la capital se conozcan en todo el mundo. 
Por cierto, gran ambiente familiar se vivió en la inauguración de la “Décimo Segunda 
Edición de la Feria Nacional, Artesanal y Cultural de la Catrina de Capula”, evento que 
encabezó Poncho. 
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En esta magno e importante evento se pudo observar un espectacular brillo en las calles 
de la tenencia de Capula por sus coloridos adornos de papel picado, el color característico 
de las flores de cempasúchil y la exposición de las esculturales e inigualables catrinas que 
son elaboradas por las manos de artesanas y artesanos que habitan en el lugar que con 
sus manos mágicas presentan esas obras de arte dignas de ser expuestas a nivel 
internacional. 

http://www.ahuizote.com/2022/11/11/morelia-y-maravatio-municipios-que-brillan-
mientras-que-otros-se-apagan-la-columna/ 

ACUEDUCTO ONLINE 
ENTRELINEAS 
SAMUEL PONCE MORALES 
 

¿DEJAN MORIR AL COMITÉ DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA DEL SISTEMA 
ANTICORRUPCIÓN? | HÉCTOR TAPIA 
 
Se acercan las fechas y nadie parece darle importancia. Sin embargo, la lucha contra la 
corrupción en el estado de Michoacán está al borde del colapso y perder el único bastión 
ciudadano que tiene. 

Actualmente sólo quedan 4 posiciones vigentes, que podrían disminuirse a 3, de los 5 que 
debería tener el Comité de Participación Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción, y 
una posición más está por quedar vacante, con lo que el organismo perdería el quórum 
legal para tomar decisiones al interior de dicho sistema. 

Una de las 4 posiciones, que fue la última que se “renovó”, enfrenta un proceso judicial a 
partir de diversas irregularidades que fueron denunciadas, irregularidades en el proceso 
selectivo que se dio, y que se encuentran actualmente en análisis por un juez. 

Se trata de la posición que ocupa Carlos Alberto Gamiño García, quien concursó por la 
posición que dejó la actual subsecretaria de Derechos Humanos del gobierno del estado, 
Elvia Higuera Pérez, para concursar en ese entonces por la presidencia de la Comisión 
Estatal de los Derechos Humanos, donde también por diversas irregularidades se tuvo 
que suspender o postergar la designación. 

Las únicas dos posiciones que se renovaron legítimamente y que se instalaron sin 
complicaciones en su tiempo son las que ocupan César Arturo Sereno Marín (quien relevó 
a Juan José Tena García) y Víctor Hugo Vieyra Avilés, (quien llegó por Rafael Villaseñor) 
y quien relevará en la presidencia a Elizabeth Vázquez, esto a partir de diciembre. 

Elizabeth Vázquez es la última de “la primera camada” de ciudadanos que fueron electos 
para formar parte del Comité de Participación Ciudadana. 
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Sin embargo, los riesgos de que intereses partidarios o políticos se inmiscuyan en las 
siguientes designaciones, como se denunció en su momento sucedió con el caso de 
Gamiño García, y por el cual está judicializaba esta designación. 

A él se le señaló como cercano de una ex diputada local de Morena, que en su momento 
presidía la Comisión de Gobernación, a quien se le acusó de haber metido las manos 
para esta designación. 

Este riesgo se puede replicar para las dos posiciones de las cuales todavía no se emiten 
las convocatorias correspondientes; son las posiciones que dejaron tanto Rosmi Bonilla, 
que salió hace un año del Comité de Participación Ciudadana, y la convocatoria que 
tampoco aún se emite para relevar a Elizabeth Vázquez, esto pese a que está a mes y 
medio de entregar el cargo, en el cual duró 5 años. 

Los primeros cinco designados como integrantes hicieron un importante trabajo para 
sentar las bases de la participación ciudadana en la lucha contra la corrupción; ayudaron 
a echar a andar este sistema que no termina por cuajar. Muchas de las veces por la falta 
de disposición del resto de las instituciones integrantes. Los intereses particulares de 
algunos se les han confrontado y no les dejaron avanzar como se hubiera querido. 

El Sistema Estatal Anticorrupción es un organismo donde participan varias instituciones 
del ramo, desde la Auditoría Superior de Michoacán (ASM), hasta el Tribunal de Justicia 
Administrativa, pasando por la Fiscalía Anticorrupción y la Secretaría de Contraloría, 
todos estos coordinados por el Secretariado Ejecutivo del Sistema que por cierto también 
está en proceso de llevarse a cabo la selección de quien relevará a la actual titular; entre 
todos estos el organismo que representa a los ciudadanos en la lucha contra la corrupción 
es el Comité de Participación Ciudadana, el cual, conforme pasa el tiempo, comienza a 
mermarse. 

Lo que no se entiende es de quién podría ser el interés particular por dejar que este 
organismo ciudadano sea más endeble, débil. ¿Será que lo están dejando morir? 
https://acueductoonline.com/dejan-morir-al-comite-de-participacion-ciudadana-del-
sistema-anticorrupcion-hecgor-tapia/ 

SAMUEL PONCE 

PRI MORELIA, EL IMPERDIBLE TRIUNFO DE OLIVIO LÓPEZ  

 

1.- “¡Vamos Irma… hasta donde tope!”. Esa fue la arenga de Marco Polo Aguirre, diputado 
local por Morelia, quien acudió al Comité Directivo Estatal del PRI, para respaldar a la 
fórmula integrada por Ramón Cano e Irma Villagómez, en busca de la dirigencia municipal 
del PRI en Morelia. 

2.- El diputado local fue uno de los cuatro consejeros políticos municipales (de 40), que 
respaldaron la fórmula Cano-Villagómez, quienes, al no lograr completar los requisitos de 
la convocatoria, dieron el triunfo de sus adversarios partidistas: Olivio López y Lore 
Mendoza. 

3.- De esa manera, no se puede obviar que Marco Polo, perdió la partida, al ser el único 
de legisladores que se hizo presente entre los 15 priistas que apoyaron el registro de la 
fórmula, que se acordó tras un exagerado convivio en la celebración del cumpleaños de 
Jesús Luna Morales. 

https://acueductoonline.com/dejan-morir-al-comite-de-participacion-ciudadana-del-sistema-anticorrupcion-hecgor-tapia/
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4.- Sin embargo, no hay que pecar de ingenuos y dejar a un lado que el líder del PRI en 
Michoacán, Guillermo Valencia, con todo y su soberbia, estuvo al margen del proceso, 
sobre todo por la fuerza que tiene en la capital michoacana, claro, respaldando al ex 
legislador local, a Olivio López. 

5.- No hay duda que, originario de la región de Tierra Caliente ponderó impulsar a un alfil, 
como el evidente caso del regidor Elihut Tamayo, pero optó por una mejor jugada, para 
dejar en evidencia el gradual debilitamiento del renegador de la dirigencia nacional y 
coqueteador en la Casa Michoacán. 
https://acueductoonline.com/pri-morelia-el-imperdible-triunfo-de-olivio-lopez-
samuel-ponce/ 

METAPOLITICA 
ESLABÓN DEMOCRÁTICO  
JUAN ADOLFO MONTIEL 
 
 LAS FUERZAS ARMADAS Y EL ESTADO MEXICANO 
 
Las Fuerzas Armadas han estado presentes desde el primer día de México como nación 
independiente, incluso figuraron como alguna de las partes en los conflictos internos y 
también en la defensa contra grupos con intención intervencionista, pero a partir de 1950, 
México dejó de tener como titular del Poder Ejecutivo a un integrante de las Fuerzas 
Armadas y esto ha ayudado a que el poder civil sea el que esté al frente y a la cabeza.  

Y las Fuerzas Armadas, como institución del poder, se encuentren restringidas a sus 
actividades. En todo Estado moderno tenemos diferentes grupos de poder, hay incluso 
poderes fácticos, aquellos que no son institucionales, como grupos sociales, religiosos, 
medios de comunicación o económicos.  

En el caso del Ejército se trata de una institución del poder político, pero debe estar 
siempre sometido al poder civil ya que representa, en sí, la fuerza bélica del Estado. Por 
ello, en últimas fechas, el estar cediendo al Ejército espacios tradicionalmente encargados 
a civiles es preocupante: aduanas, aeropuertos, obras, transporte, incluso cuestiones 
turísticas.  

Por lo anterior, debemos exigir rendición de cuentas y transparencia en el ejercicio de 
este gasto con recursos públicos, pero sobre todo un plan a mediano y largo plazo sobre 
cómo irán dejando esas actividades nuevamente al poder civil para que las Fuerzas 
Armadas se concentren en sus importantes tareas como es la defensa del territorio 
mexicano sobre cualquier intromisión extranjera y lo más importante que es apoyar a la 
población en desastres naturales. 

https://metapolitica.news/2022/10/25/eslabon-democratico-las-fuerzas-armadas-y-el-
estado-mexicano/ 
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PORTAL HIDALGO 
RUEDA DE MOLINO 
JORGE HIDALGO LUGO 
ORGANIZAN “OPOSITORES” DÍA DE CAMPO EN MICHOACÁN A LA CORCHOLATA 
DE BUCARELI 
Sin obstáculo alguno, como si se tratara de un órgano legislativo donde el partido de 
Estado fuera abrumadora mayoría, Adán Augusto López Hernández, estuvo en el 
Congreso de Michoacán para cumplir con el trámite innecesario de “convencer” a los 
diputados para que den su avala a la reforma constitucional que prolonga la estancia del 
Ejército en tareas de seguridad. 
Un lance que incluso constituyó para muchos, mancillar la soberanía que representaba 
antes del autoritarismo morenista, ese recinto que no debió ser utilizado para una “reunión 
de trabajo” como si se tratara de una sesión solemne y donde Julieta García Zepeda, en 
vez de honrar la presidencia de la mesa directiva fungió como matraquera de partido, 
dejando en el armario la investidura de representar a un “poder”, a todas luces decadente 
y sobajado por la presidencia imperial. 

Así, el enviado de Andrés Manuel López Obrador, no tuvo que pasar apremio mayor ante 
una actitud entreguista, sumisa, humillada al extremo por quienes fueron incapaces 
incluso de pedir cuentas sobre por qué en días pasados, había estigmatizado a 
Michoacán como una de las entidades “paraíso de la delincuencia” en el país y las 
repercusiones que todo esto trae aparejada a una entidad, donde la única realidad que 
prevalece es el predominio del crimen organizado por encima de los tres niveles de 
gobierno. 

Adán Augusto estuvo en Morelia y con menos porristas para enaltecer su calidad de 
corcholata que le confirió su patrón, amigo y consanguíneo, que sus competidores 
Marcelo Ebrard Casaubón y la mismísima Claudia Sheinbaum, bordeó ligero, no tuvo que 
echar encima la carrocería como en otras entidades donde ha tenido a mano el infaltable 
recurso de acusar a los gobiernos “de antes” de ser responsable por haber entregado la 
plaza a los criminales. 

En su cómoda visita, el que pudiera pensarse como jefe de gabinete que ya no hay en 
esta autocracia, ni se inmutó que en Michoacán apenas horas antes, el crimen organizado 
hubiera prendido fuego a las oficinas de la base de taxis “Ejecutivo Plus” por no pagar las 
cuotas de extorsión que se les imponen, el derecho de piso obligado por quienes tienen 
patente de corso para violentar y cobrar vidas por parte de la autoridad federal que 
pregona los “abrazos y no balazos”. 

Un discurso soso pero arropado por los tribunos que se lucieron fijando posiciones para 
hacerse notar a los ojos de quien puede en un momento dado hacerles un favor político o 
de menos, no hurgarles en los cajones ni escombrar los clósets en busca de cadáveres 
que ventilar, a cambio de sumisiones y entreguismo como el mostrado con marcada 
antelación por esos diputados “opositores” que hoy mostraron el cobre, mejor que los 
artesanos de Santa Clara, tierra de Pito Pérez. 



 

Convencimiento innecesario precisamente en un recinto donde se supo también de la 
actuación de sujetos armados que ejecutaron a un joven y luego fueron por otra persona 
para privarlo de su libertad en Pátzcuaro, esa zona donde apenas el fin de semana sirvió 
de escenario para el lucimiento de Carlos Torres Piña, secretario de (des)gobierno estatal 
presumiendo que todo está listo para garantizar la seguridad de los asistentes a la Noche 
de Muertos, previo operativo de impresionante magnitud por elementos del Ejército, 
Guardia Nacional y policías municipales. 
Reunión de trabajo, como fue denominada en la oficialidad congresista el pastoreo de 
Adán Augusto a los tristemente célebres diputados locales, donde se pasó por alto 
también que en Morelia dos mujeres fueron atacadas a balazos en la colonia Presa de los 
Reyes. Tampoco que delincuentes armados balearan a un joven en El Colorín, colonia de 
Uruapan o se incendiara inexplicablemente el techo de una sucursal de Coppel en 
Apatzingán. 

Un día de campo el que tuvo López Hernández en territorio amigo, cordial, afectuoso, 
para que los “opositores” prometieran el ansiado ¡ssssí! a la reforma con que camina la 
militarización del país de la mano de López Obrador. 

Ello pese a los 137 mil 369 ejecutados que suman hasta el cierre de este despacho, en 
apenas cuatro años de su errático gobierno y donde Michoacán, por cierto, ocupa el 
quinto lugar nacional con su géneros y constante aportación que suma ya 9 mil 774 
homicidios dolosos. 

Vino así Adán Augusto a sentirse más que a gusto de su accionar por lo que tuvo la 
ocasión propicia también para desengañar a los michoacanos y sus “representantes 
populares” que lucían ansiosos, como niños en víspera de Día de Reyes, para recibir la 
buena nueva que no llegó. 

En cambio, afirmó contundente y hasta socarrón que no hay en el horizonte por dónde 
aterrizar la promesa de “federalizar” la nómina educativa ya que éste es un tema que no 
puede resolverse “de golpe y porrazo”. 

Aunque eso sí de golpe y porrazo haya mandado a la cañería lo dicho por el propio López 
Obrador en octubre y diciembre de 2021, en sus únicas visitas oficiales para respaldar a 
Alfredo Ramírez Bedolla, otro de los afectados por el desengaño de Adán Augusto porque 
le quitó una de las pocas banderas que le quedaban para seguir engatusando incautos 
con esa falacia. Pero en cambio lo anunció anticipadamente como el próximo presidente 
de México 

Le tocó a Adán Augusto ser el encargado de desmentir y acabar con la engañifa que 
siempre utilizaron para adormilar, faltarle al respecto al magisterio y michoacanos en 
general, pero en cambió los convocados al evento debieron agradecer a la Corcholata 

 



 

 de Bucareli que aquí no haya señalado “que los gobiernos de oposición entregaron las 
policías locales al crimen organizado a cambio de financiamiento ilícito para sus 
campañas”. 

Porque de haber sucedido, entonces los hoy flamantes defensores y activos de Morena, 
tendrían que haberse visto obligados a explicar qué sucedió en Michoacán desde que la 
“izquierda” llegó al poder y de su mano, irrumpió sin impedimento alguno el crimen 
organizado que ya tomó carta de naturalización y hoy día es el auténtico poder tras el 
trono. 

Lo que el enviado presidencial podrá informar sin atavismo alguno al huésped de Palacio 
Nacional, es que en el Michoacán que él mismo ubicó como “paraíso de la delincuencia” 
tiene en la clase política al mejor de sus aliados y que bajo esa premisa, ambas escorias 
podrán seguir cohabitando, hacer de las suyas y no permitir que haya crecimiento 
económico o desarrollo social alguno. 

Esto porque aquí, en la tierra de Lázaro Cárdenas del Río, los “abrazos y no balazos” 
compran conciencias y enmudecen voces críticas, por temor o por la promiscua venta de 
conciencias que hoy son altamente cotizadas en el mercado de la traición regenteado por 
López Obrador y Morena, su engendro. 

Vale… 

https://portalhidalgo.com/rueda-de-molino-82/ 

 

 

 


